



► Editorial



Mayor General
Juan Carlos Salazar Salazar
Director
Escuela Superior de Guerra

Circula nuevamente *Estudios en Seguridad y Defensa* con un conjunto de artículos muy variados que se relacionan con las circunstancias cambiantes de los temas de defensa y seguridad en el mundo de hoy. El número presente va desde lo conceptual, ámbito cambiante de desarrollos nuevos que amplían la visión del mundo complejo de la seguridad en la sociedad tecnológica y globalizada, hasta aplicaciones prácticas de los desarrollos alcanzados por el mundo empresarial.

Los conceptos nuevos aparecen porque las transformaciones culturales y políticas de los últimos tiempos obligan a pensar los temas de seguridad desde perspectivas más amplias y comprensivas. Se abre paso a una concepción de la seguridad que transita más allá de los campos tradicionales de lo militar, lo judicial y lo policial: el concepto de Seguridad Humana, que incluye los aspectos del bienestar social, los de protección contra los riesgos extremos de la pobreza, la insalubridad o el deterioro medio-ambiental. El concepto lleva la seguridad al desarrollo institucional típico del Estado de bienestar, al campo económico de la seguridad alimentaria y al campo de la previsión de un mundo futuro que le asegure a la humanidad un entorno habitable de calidad, en lo físico y en lo cultural.

Alrededor de conceptos como el de seguridad humana surgen, sin embargo, cuestiones que enriquecen el debate. El concepto es muy amplio y la apreciación de muchos investigadores es que esa amplitud, dificulta la utilización del concepto de seguridad humana para discriminar campos de investigación y de aplicación práctica. Consideran éstos que la ampliación del alcance conceptual invade los campos conceptuales de otras materias, como los del desarrollo económico, los de la lucha contra la pobreza, los de la protección del medio ambiente, los de la seguridad alimentaria y otros temas relacionados. Proponen mantener separados los campos y el concepto de seguridad limitado al aspecto “duro” (nacional, regional, internacional, del Estado y seguridad pública) o sea, el que implica protección física de la vida, de los bienes y de la moralidad pública.

Es claro que la idea ampliada de seguridad no es incompatible con las de seguridad restringida a un campo específico. El problema que se plantea en el debate es más bien de tipo metodológico. De una u otra manera, la



discusión ha contribuido a ver el concepto de seguridad desde una perspectiva muy sugerente, al sobrepasar, sin excluir, la concepción clásica.

El conjunto restante de artículos de la revista, se relaciona, de muchas maneras, con la idea central de seguridad humana. Incluye temas relevantes como son los que tocan con el papel de la Corte Penal Internacional en el proceso de construcción de la paz; se abordan temas del mundo complejo de la producción de inteligencia en el contexto de los conflictos contemporáneos, temas de la revolución tecnológica militar y de las implicaciones que tiene para el oficio militar, como, en un plano más general, para la defensa y la seguridad en el campo internacional. Sobre éste último tema, se publica también un artículo que toca uno de los aspectos más sugerentes de la revolución tecnológica, como es el del papel que juega la cibernética en la guerra contemporánea. Finalmente aparecen temas relacionados con procesos prácticos de aplicación de concepciones nuevas en materia de gestión de procesos públicos de decisión y gobierno corporativo. La complejidad de lo que es hoy la seguridad, queda patente en el esfuerzo de los autores por cubrir los asuntos más novedosos de la agenda de la materia que desarrollan los Estados y los organismos supranacionales.

Aborda también el análisis de casos reales que afectan la seguridad de sociedades en América y en el Medio Oriente, casos que aportan elementos de comprensión para situaciones colombianas. En este plano están los artículos que comparan problemas americanos (Guatemala y el Perú) que tienen muchas cosas en común con los que afronta, y afrontará Colombia, y el que trata sobre el yihadismo actual en una región específica, que tiene la virtud de llamar la atención sobre factores de violencia que podrían afectar a sociedades como la nuestra antes de ser reconocidos como amenazas posibles. En suma, se entrega una revista que espera contribuir al conocimiento de una materia que es el núcleo de las preocupaciones académicas de la Escuela Superior de Guerra de las Fuerzas Militares de Colombia.